

El Servicio Exterior	El Servicio exterior y el Derecho. Luis Valenzuela Rodríguez	5
	Nueva Política Exterior del Ecuador y la modernización de la Cancillería. Gustavo Palacios Urrutia	18
Temas de Política Exterior Ecuatoriana	Los mitos sobre el inmigrante. Luis Merano	39
	Los ecuatorianos en el exterior, un nuevo reto para la diplomacia ecuatoriana. José María Gómez de la Torre	46
	El Nuevo Orden Mundial y los Estados Unidos en la solución del problema limítrofe ecuatoriano-peruano. José Antonio Carranza	75
	Una ocasión para vigorizar la relación Ecuador-Unesco. Maurizio Mantelto	87
Temas Internacionales	Percepción de la Comunidad Andina en Estados Unidos. Fernando Flores	113
	China: nuevo miembro de la OMC. Luis Norberto Riccio	125
	El papel de las compañías multinacionales en la toma de decisiones de la Unión Europea. Santiago Nelson Andrade	135
	Los Grupos de Interés y su acción en los niveles de gobierno del proceso de toma de decisiones de la Unión Europea. Manuel Nieto Guaya	155
Cultura	El periodismo en la Diplomacia. Luis Norberto Rivadeneira	176
	Literatura ecuatoriana contemporánea. Francisco Proaño Aranda	197
	La importancia de no llamarse Camilo. Alejandro Suárez Proaño	207
	Villavicencio, el protomártir. Leonardo Barriga López	217
Temas de Interés	Un centro académico para la reflexión sobre temas internacionales: El Centro Andino de Estudios Internacionales. Martha Dubravets	238
Libros Publicados	Un libro para reflexionar: breves comentarios preliminares sobre la obra "Nuestra propuesta inconclusa" del ex Canciller Diego Cordovez. Alejandro Suárez Proaño	242
	"Compendio Relaciones Económicas y Organización Internacional" de Leonardo Barriga López. Carlo Leoro Franco	251
	"El lenguaje diplomático: usos y costumbres en la diplomacia y en las relaciones internacionales", de José María Gómez de la Torre	254
	"Destino (en) Estambul": una novela que debe ser leída. Francisco Proaño Campos	256

editorial

Este es el último número correspondiente al año 2000. Otro año, que como los últimos anteriores, estuvo lleno de sorpresas e incertidumbres. Cayó un gobierno que comprometido con los grupos financieros y banqueros, trastocó la vida de muchos ecuatorianos. El Ecuador ha sido el primer país en América Latina en adoptar la dolarización luego de que el proceso de globalización ingresara a dominar el Continente y en el cual el neoliberalismo es el sistema económico dominante. El dólar ejerce presencia en todas las transacciones, lo que ha modificado la vida económica y social del país y que sin duda irá modificando el cuadro político nacional e internacional en el futuro.

Los problemas cotidianos de pobreza, exclusión, desempleo, ignorancia, insalubridad, desnutrición, falta de oportunidades, migración al exterior, concentración de la riqueza en pequeños grupos de poder político y económico, indivisibilidad entre lo privado y lo público, continúan agudizándose en el territorio nacional, así como el subdesarrollo, la pérdida de peso específico frente al resto de la Comunidad Internacional, la dependencia económica excesiva de los precios internacionales de petróleo, banano, camarones y la aplicación irrestricta de los pro-



gramas de ajuste de los organismos económicos internacionales. Esto, sin duda, pone en una encrucijada a la diplomacia ecuatoriana. El reto del Servicio Exterior Ecuatoriano es hoy, más que antes, un reto de trabajo por el desarrollo y bienestar de las mayorías, por un trabajo esforzado, constante y solidario junto a los más desposeídos.

Por ello, este número presenta, como en números anteriores, varios artículos relativos a lo que debe ser la Nueva Agenda Internacional del Ecuador, lo que reitera la importancia de comprender que existen nuevos temas de trabajo para la diplomacia.

También ofrece dos artículos para incentivar la discusión y el debate acerca del tema que estará presente, en la próxima década en el país, cual es el de los ecuatorianos que emigran fuera del territorio nacional y la búsqueda de políticas claras e imaginativas para proteger a nuestros connacionales en el extranjero, así como mecanismos para crear programas de impacto social con las remesas de dichos compatriotas que hoy alcanzan a US\$ 1.200 millones por año.

Las opiniones de política internacional se centran en dos artículos interesantes acerca del papel de las compañías multinacionales en la toma de decisiones de la Unión Europea, y la acción de los grupos de interés en los niveles de gobierno para las decisiones en dicha Comunidad. Asimismo, otro tema de interés es el ingreso de la República Popular China a la Organización Mundial de Comercio, lo cual también es expuesto en este número.

Como siempre, la Revista contiene artículos sobre cultura, entre los cuales destacan los de "Literatura Ecuatoriana" y "Villavicencio el Protomartir".

En la sección de libros, se presentan notas y comentarios acerca de obras de reciente publicación como "Nuestra Propuesta Inconclusa. Del inmovilismo al Acuerdo de Brasilia" del ex Canciller Diego Cordovez; "Compendio Relaciones Económicas y Organización Internacional" del doctor Leonardo Barriga López, con comentarios del ex Canciller Galo Leoro; una nueva edición de "El Lenguaje Diplomático: Usos y costumbres en la diplomacia y en las relaciones internacionales" del doctor José María Gómez de la Torre, y; "Destino a Estambul" del Embajador Jaime Marchán, con comentarios del profesor Francisco Ferrero.

La puesta en escena de este nuevo número de la Revista AFESE ha sido un trabajo arduo. Es de esperar que con la incorporación de los nuevos miembros al Consejo Editorial como son Ramiro Dávila, Fabián Páiz y Deborah Salgado, los siguientes ejemplares continúen produciendo la opinión de quienes integramos el Servicio Exterior Ecuatoriano con la libertad y rigurosidad que han caracterizado este aporte al pensamiento del país. El Consejo agradece todo el apoyo brindado por Walter Franco quien ha concluido sus labores en el Ministerio.

Comienza el Nuevo Milenio y con él también se renueva la esperanza de un Ecuador positivo e imaginativo, de un Servicio Exterior incorruptible en sus valores y vocación y comprometido con la defensa y trabajo por los legítimos intereses nacionales.

Quito, enero del 2001.